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Председательствующий. Добрый день, уважаемые депутаты, пригла-

шенные! В составе Думы Ставропольского края седьмого созыва 49 депутатов. 

На сегодняшнем заседании присутствует 40.  

Двадцать третье заседание Думы является правомочным и объявляется 

открытым.  

 

(Звучит Гимн России.) 

 

Уважаемые депутаты, на сегодняшнее заседание приглашены: Ягубов 

Геннадий Владимирович – сенатор Российской Федерации – представитель от 

Думы Ставропольского края, Бондаренко Елена Вениаминовна – депутат Госу-

дарственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации, Иванов 

Владимир Валерьевич – депутат Государственной Думы Федерального Собра-

ния Российской Федерации, Кузьмин Михаил Владимирович – депутат Госу-

дарственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации, Лавринен-

ко Алексей Федорович – депутат Государственной Думы Федерального Собра-

ния Российской Федерации, Бочаров Юрий Юрьевич – федеральный инспектор 

по Ставропольскому краю аппарата полномочного представителя Президента 

Российской Федерации в Северо-Кавказском федеральном округе, Боков Кон-

стантин Иванович – председатель Ставропольского краевого суда, Немкин 

Юрий Александрович – прокурор Ставропольского края, Мишагин Андрей Ва-

сильевич – начальник Главного управления Министерства внутренних дел Рос-

сийской Федерации по Ставропольскому краю, Дроздов Илья Юрьевич – заме-

ститель председателя Правительства Ставропольского края, Калинченко Лариса 

Анатольевна – заместитель председателя Правительства Ставропольского края – 

министр финансов Ставропольского края, Коваленко Юрий Михайлович – за-

меститель председателя Правительства Ставропольского края, Колесников Ан-

дрей Алексеевич – председатель Контрольно-счетной палаты Ставропольского 

края, Тарасов Сергей Петрович – председатель избирательной комиссии Став-
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ропольского края, Гуськов Александр Сергеевич – начальник Главного управ-

ления Министерства юстиции Российской Федерации по Ставропольскому 

краю, Кузнецов Евгений Викторович – представитель Управления Федеральной 

службы безопасности по Ставропольскому краю, Грибенник Дмитрий Анатоль-

евич – представитель Губернатора Ставропольского края, Правительства Став-

ропольского края в Думе Ставропольского края, Ткачев Михаил Михайлович – 

представитель Губернатора Ставропольского края, Правительства Ставрополь-

ского края в Думе Ставропольского края, Лисинский Николай Павлович – 

Уполномоченный по правам человека в Ставропольском крае, Русанов Игорь 

Владимирович – заместитель руководителя Управления Федеральной налого-

вой службы по Ставропольскому краю, Нефетиди Георгий Олегович – предсе-

датель Общественной палаты Ставропольского края, Лиховид Андрей Алек-

сандрович – председатель Общественного совета при Думе Ставропольского 

края, Ануприенко Максим Алексеевич – председатель Молодежного парламен-

та при Думе Ставропольского края, Колягин Георгий Семенович – председа-

тель Ставропольской городской Думы, Князев Александр Георгиевич – испол-

нительный директор Ассоциации "Совет муниципальных образований Ставро-

польского края", Карабут Алексей Павлович – председатель Ставропольской 

краевой общественной организации ветеранов войны, труда, Вооруженных Сил 

и правоохранительных органов, руководители краевых органов исполнитель-

ной власти, представители средств массовой информации.  

Уважаемые коллеги, приглашенные! За заслуги в государственном управ-

лении, развитии законодательства Ставропольского края, многолетний добро-

совестный труд и в связи с 55-летием со дня рождения депутат Думы Ставро-

польского края Богданов Иван Васильевич поощрен Приветственным адресом и 

Ценным подарком. Позвольте мне вручить ему подарок и пожелать ему плодо-

творной работы на законодательном поприще. (Вручение Приветственного ад-

реса и Ценного подарка.) (Аплодисменты.) 

Иван Васильевич, уважаемый, поздравляем. (Плохо слышно.) (Аплодис-

менты.) 

Слово предоставляется для награждения первому заместителю председа-

теля Думы, руководителю фракции политической партии "КОММУНИСТИ-

ЧЕСКАЯ ПАРТИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ" в Думе Ставропольского 

края Гончарову Виктору Ивановичу. Пожалуйста. 

 

Гончаров В.И. Спасибо, Николай Тимофеевич. 

Уважаемые коллеги! Уважаемые приглашенные! В декабре месяце мы 

отметили 100-летие со дня образования Союза ССР. В январе месяце на фрак-

ции было принято решение вручить памятные медали в ознаменование          

100-летия образования Союза ССР председателю Думы и руководителям фрак-

ций. Мы это мероприятие в январе месяце выполнили. Юрия Афанасьевича не 

было, нашего руководителя фракции Всероссийской политической партии 

"ЕДИНАЯ РОССИЯ". Разрешите, сегодня он присутствует, вручить ему памят-

ную медаль. Юрий Афанасьевич. (Аплодисменты.) (Вручение медали.) 
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Председательствующий. Спасибо, Виктор Иванович. 

Уважаемые коллеги, вношу предложение по избранию секретариата. 

Вношу предложение: депутата Жданова Анатолия Ивановича и депутата Наде-

ина Виктора Викторовича. Будут ли замечания по персональному составу? Нет. 

Кто за то, чтобы в секретариат заседания Думы вошли депутаты Жданов 

Анатолий Иванович и Надеин Виктор Викторович, прошу проголосовать. За – 

37, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято.  

Пожалуйста, займите свои места. 

О повестке дня. Уважаемые коллеги, проект повестки дня у вас имеется. 

Есть предложение принять данный проект повестки дня за основу. Не будет 

возражений? Нет. 

Кто за то, чтобы принять проект повестки дня сегодняшнего заседания за 

основу, прошу проголосовать. За – 36, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Уважаемые коллеги, какие будут замечания, предложения по указанным в 

проекте повестки дня вопросам? Есть ли у депутатов предложения о включении 

в проект повестки дополнительных вопросов? 

Пожалуйста, Юрий Афанасьевич. 

 

Гонтарь Ю.А. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые коллеги и 

приглашенные! Комитетом по казачеству, безопасности, межпарламентским 

связям и общественным объединениям в установленном порядке рассмотрен 

проект соглашения о межпарламентском сотрудничестве между Думой Ставро-

польского края и Народным Советом Луганской Народной Республики. 

Прошу вас, уважаемые коллеги, включить данный вопрос в проект по-

вестки дня заседания Думы дополнительным вопросом, и ввиду его исключи-

тельной значимости в настоящий момент прошу рассмотреть его первым в по-

вестке заседания Думы. 

Все взаимные правовые процедуры в соглашении о сотрудничестве со-

блюдены. Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо.  

Уважаемые коллеги, кто за то, чтобы включить в проект повестки дня во-

прос "О проекте соглашения о межпарламентском сотрудничестве между Ду-

мой Ставропольского края и Народным Советом Луганской Народной Респуб-

лики", прошу проголосовать. И рассмотреть, как и предложил Юрий Афанасье-

вич, первым вопросом. За – 40, против и воздержавшихся нет. Спасибо, при-

нято.  

Пожалуйста, еще. Валентина Николаевна, Вам слово. 

 

Муравьева В.Н. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депута-

ты, члены Правительства и приглашенные! Губернатором Ставропольского 

края Владимировым Владимиром Владимировичем в Думу внесены наградные 

документы для согласования на присвоение звания "Почетный гражданин 

Ставропольского края" Шевелеву Сергею Арнольдовичу.  
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Вопрос о согласовании кандидатуры Шевелева Сергея Арнольдовича рас-

смотрен комитетом в установленном порядке. 

Предлагаю включить его в проект повестки дня заседания Думы и рас-

смотреть его третьим по счету. Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо, Валентина Николаевна. 

Уважаемые коллеги, кто за то, чтобы включить в проект повестки дня во-

прос "О согласовании кандидатуры Шевелева С.А. (Сергея Арнольдовича) на 

присвоение звания "Почетный гражданин Ставропольского края", и рассмот-

реть его третьим по счету, прошу проголосовать. За – 38, против и воздержав-

шихся нет. Принято. 

Кто за то, чтобы утвердить повестку дня в целом, уважаемые коллеги,      

с учетом дополнительных двух вопросов, прошу проголосовать. За – 40, про-

тив и воздержавшихся нет. Спасибо, принято.  

О порядке ведения Думы. Регламент. Есть предложение предоставить 

время: для выступления начальника Главного управления Министерства внут-

ренних дел Российской Федерации по Ставропольскому краю – до 20 минут, 

для доклада о деятельности Уполномоченного по правам человека в Ставро-

польском крае – до 20 минут, остальные доклады – до 10 минут, содоклады, за-

ключения – пять минут. Первый перерыв сделать через два часа на 30 минут,      

а последующие перерывы делать через каждые полтора часа работы на 15 ми-

нут. Уважаемые коллеги, будут ли замечания по регламенту? Нет. 

Кто за то, чтобы утвердить предложенный регламент заседания Думы, 

прошу проголосовать. За – 40, против и воздержавшихся нет. Спасибо, приня-

то. 

Уважаемые коллеги, переходим к рассмотрению повестки дня. 

Дополнительный вопрос "О проекте соглашения о межпарламентском 

сотрудничестве между Думой Ставропольского края и Народным Советом 

Луганской Народной Республики". 

Вопрос внесен депутатами в количестве восьми человек (коллеги, не бу-

дет возражений, я фамилии зачитаю без отчества? Нет. Спасибо. Великдань, 

Гонтарь, Олдак, Гончаров, Скворцов, Шевелев, Ковалев, Тапсиев), а также ко-

митетом по казачеству, безопасности, межпарламентским связям и обществен-

ным объединениям. 

Слово предоставляется председателю комитета Гонтарю Юрию Афанась-

евичу. Пожалуйста. 

 

Гонтарь Ю.А. Спасибо. 

Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депутаты, члены Прави-

тельства и приглашенные! Федеральным конституционным законом от 4 октяб-

ря 2022 года "О принятии в Российскую Федерацию Луганской Народной Рес-

публики в состав Российской Федерации" образовался новый субъект в составе 

Российской Федерации – Луганская Народная Республика. За это уже свер-

шившееся законное право быть в составе России сегодня там, на Луганщине, 
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идет ожесточенная война, причем война с нацистами и неонацистами практиче-

ски всей Европы. В этой ситуации вся Россия, все регионы обязаны быть рядом 

с нашими братьями.  

С этой целью в конце января делегация Думы края была в Луганской 

Народной Республике, встретились с руководством Народного Собрания Лу-

ганской Народной Республики. Наше предложение о сотрудничестве, поддерж-

ке и помощи было встречено руководством республики с пониманием и благо-

дарностью. Были оговорены все необходимые и первоочередные меры нашего 

межпарламентского сотрудничества и конкретной помощи.  

Дума Ставропольского края нацелена на максимальное содействие Лу-

ганской Народной Республике, созданию регионального законодательства, 

причем в кратчайшие сроки, которое они начнут формировать уже в сентябре 

после выборов государственных, муниципальных органов власти республики. 

За рамками соглашения Дума Ставропольского края планирует и уже присту-

пила к ряду мероприятий по поддержке живущих там людей.  

Сегодня наша страна сражается не только за Луганскую Народную Рес-

публику, но и за суверенность России, и мы обязаны оказывать любую помощь 

и участие. И Ставропольский край это уже делает. Делает это Правительство 

края, города и районы края, общественные объединения, люди, бизнес, мои 

коллеги-депутаты. 

Настоящим соглашением Ставрополье подтверждает готовность всеми 

имеющимися наработанными законодательными решениями, практическими 

ресурсами и возможностями содействовать и участвовать в становлении и раз-

витии Луганской Народной Республики, в формировании государственной вла-

сти – Народного Совета Луганской Народной Республики, муниципальной вла-

сти, оказывать практическую помощь в восстановлении народно-хозяйствен-

ного комплекса республики. 

Прошу вас, уважаемые коллеги, поддержать проект соглашения о меж-

парламентском сотрудничестве между Народным Советом Луганской Народ-

ной Республики и Думой Ставропольского края. 

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо, уважаемый Юрий Афанасьевич.  

Вопросы к Юрию Афанасьевичу, пожалуйста, уважаемые депутаты? Нет. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления? Если нет вопросов к 

проекту постановления, предлагаю в данной редакции принять и прошу вас 

проголосовать. За – 40, против и воздержавшихся нет. Спасибо, постановле-

ние принято. (Аплодисменты.) 

Уважаемые коллеги, я поддерживаю своего коллегу-депутата Юрия Афа-

насьевича в его тезисном выступлении в поддержку соглашения о межпарла-

ментском сотрудничестве с Народным Советом Луганской Народной Респуб-

лики, конечно, это очень важный шаг для укрепления наших связей. И не сни-

маю тех обязательств, которые сказал он сегодня, что сегодня Ставрополье ра-
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ботает очень плотно и серьезно практически по всем направлениям восстанов-

ления народного хозяйства. И вот сегодня мы приняли это постановление, ко-

торое дает нам право, а мы уже 20 апреля на следующем плановом заседании 

Думы с вами вместе в этом зале будем подписывать – Парламент Луганской 

Народной Республики приезжает сюда – и мы здесь будем подписывать это со-

глашение. 

Но я хотел бы, конечно, уважаемые депутаты, на этом не останавливать-

ся, а предложить еще об одной акции. Эта акция называется "Ставрополье – за 

жизнь!". То есть прошу депутатов, молодежный парламент, аппарат Думы по-

участвовать в сдаче донорской крови.  

Акция пройдет с 11 по 13 апреля. Кровь будем сдавать мы здесь, здесь 

будет выездной автомобиль у нас возле Думы Ставропольского края, и мы все 

поучаствуем и затем вместе с гуманитарной помощью отправим на Луганщину 

в военные госпитали. Там ее ждут.  

Слушается следующий вопрос "О назначении Гедыгушева З.М. (Зураба 

Муратовича) на должность мирового судьи судебного участка № 1 Кочубе-

евского района". 

Вопрос внесен комитетом по законодательству, государственному строи-

тельству и местному самоуправлению. 

Слово предоставляется председателю комитета Скворцову Юрию Алек-

сеевичу. Пожалуйста. 

 

Скворцов Ю.А. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые коллеги, 

члены Правительства и приглашенные! Кандидатура Гедыгушева Зураба Мура-

товича, представленная председателем Ставропольского краевого суда Боко-

вым Константином Ивановичем, рассмотрена в установленном порядке.  

Стаж работы кандидата по юридической специальности составляет более 

девяти лет. В настоящее время он замещает должность помощника судьи Ок-

тябрьского районного суда города Ставрополя.  

Решением комитета Зураб Муратович рекомендован к назначению на 

должность Мирового судьи судебного участка № 1 Кочубеевского района на 

трехлетний срок полномочий. 

Уважаемые коллеги, прошу вас поддержать решение комитета. Спасибо. 

 

Председательствующий. Спасибо.  

Вопросы к Юрию Алексеевичу? 

Коллеги, Зураб Муратович присутствует здесь, к нему вопросы? Нет. 

Пожелать – мы сейчас пожелаем. 

Уважаемые депутаты, кто за то, чтобы назначить Гедыгушева Зураба Му-

ратовича на должность мирового судьи судебного участка № 1 Кочубеевского 

района на трехлетний срок полномочий, прошу проголосовать. За – 40, против 

и воздержавшихся нет. Спасибо, принято.  

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Какие будут предложения по проекту постановления? Принять.  
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Кто за это постановление, прошу проголосовать. За – 40, против и воз-

державшихся нет.  

Уважаемый Зураб Муратович, от имени депутатов и от себя лично по-

здравляю Вас с назначением и желаю успехов в ответственной работе по защи-

те прав и свобод граждан, в служении закону во имя благополучия жителей 

Ставропольского края. 

Слушается дополнительный вопрос "О согласовании кандидатуры 

Шевелева С.А. (Сергея Арнольдовича) на присвоение звания "Почетный 

гражданин Ставропольского края". 

Вопрос внесен Губернатором Ставропольского края, а также комитетом 

по социальной политике и здравоохранению. 

Представлять кандидатуру при его рассмотрении в Думе поручено пред-

ставителю Губернатора, Правительства Ставропольского края в Думе края Гри-

беннику Дмитрию Анатольевичу. 

Вам слово, Дмитрий Анатольевич. 

 

Грибенник Д.А. Спасибо. 

Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые члены Правительства, де-

путаты, приглашенные! В соответствии с Положением о звании "Почетный 

гражданин Ставропольского края", которое утверждено постановлением Гу-

бернатора Ставропольского края от 30 мая 2000 года, представляется кандида-

тура Шевелева Сергея Арнольдовича для согласования с Думой Ставрополь-

ского края на присвоение ему звания "Почетный гражданин Ставропольского 

края". 23 марта текущего года кандидатура Сергея Арнольдовича была рас-

смотрена на заседании комиссии по наградам при Губернаторе Ставропольско-

го края. 

Шевелев Сергей Арнольдович, офицер с высшим военно-специальным 

образованием военного инженера электросвязи. Он окончил Ставропольское 

высшее военное инженерное училище в 1985 году. Имеет общий трудовой стаж 

работы 43 года. Сергей Арнольдович служил офицером в Вооруженных Силах 

Российской Федерации, а с 1993 по 2011 год служил, прошел путь от уполно-

моченного до командира Отряда специального назначения Главного управле-

ния Министерства внутренних дел Российской Федерации по Ставропольскому 

краю. 

На счету полковника Шевелева сотни специальных операций и мероприя-

тий, участие в которых принесли ему заслуженную славу.  

За проявленное мужество и смелость, хладнокровие и выдержку при вы-

полнении служебно-боевых задач, сопряженных с риском для жизни, Сергей 

Арнольдович Шевелев награжден: тремя орденами Мужества Российской Фе-

дерации, медалью ордена "За заслуги перед Отечеством" II степени, медалями 

"За отвагу" и другими государственными и ведомственными наградами. 

Шевелев Сергей Арнольдович – депутат Думы Ставропольского края пя-

того, шестого и седьмого созывов. Он принимает активное участие в законо-

творческой деятельности Думы. Он проводит большую работу по оказанию по-

мощи жителям Донбасса.  
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В ежемесячном формате, начиная с июня 2004 года, при его непосред-

ственном участии направляется гуманитарная помощь в Луганскую Народную 

Республику. За восемь с половиной лет было сформировано более 100 гумани-

тарных конвоев и направлено более полутора тысяч тонн гуманитарного груза. 

При личном участии Сергея Арнольдовича за 2022 год было собрано порядка 

55 миллионов рублей сборов, на которые были приобретены квадрокоптеры, 

тепловизоры, дальномеры, бронежилеты и так далее, и многое другое, которое 

необходимо для успешного исполнения воинского долга на передовой сотруд-

никами ставропольского СОБРа и ОМОНа, военнослужащими 247-го гвардей-

ского десантно-штурмового казачьего полка и 49-й общевойсковой армии,         

а также нашими земляками, призванными на службу на время частичной моби-

лизации. 

Благодаря высокой порядочности, трудолюбию, активной жизненной по-

зиции, принципиальности Сергей Арнольдович пользуется заслуженным авто-

ритетом среди депутатского корпуса, руководителей и жителей Ставрополья. 

Уважаемые депутаты, прошу вас согласовать кандидатуру Шевелева Сер-

гея Арнольдовича на присвоение ему звания "Почетный гражданин Ставро-

польского края". Спасибо. 

 

Председательствующий. Спасибо, уважаемый Дмитрий Анатольевич. 

Вопросы к Дмитрию Анатольевичу, коллеги? Нет вопросов. 

Слово предоставляется председателю комитета Муравьевой Валентине 

Николаевне. Пожалуйста, Валентина Николаевна. 

 

Муравьева В.Н. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депута-

ты, члены Правительства и приглашенные! Поступившие в Думу наградные 

документы были обсуждены во всех комитетах Думы. По результатам рассмот-

рения приняты положительные решения. 

Проект постановления "О согласовании кандидатуры Шевелева С.А. 

(Сергея Арнольдовича) на присвоение звания "Почетный гражданин Ставро-

польского края" подготовлен нашим комитетом и рекомендован Думе к приня-

тию. 

Прошу поддержать решение комитета. Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Валентине Николаевне? 

Нет. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Будут ли замечания по проекту постановления? Нет. 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 40, против и воздержавшихся нет. Спасибо, наши по-

здравления, Сергей Арнольдович. (Аплодисменты.) 

Слушается вопрос "Об отчете начальника Главного управления Ми-

нистерства внутренних дел Российской Федерации по Ставропольскому 

краю Мишагина А.В. (Андрея Васильевича) о деятельности полиции за    

2022 год". 
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Вопрос внесен комитетом по казачеству, безопасности, межпарламент-

ским связям и общественным объединениям. 

Уважаемые депутаты, хочу напомнить вам, что в соответствии с Прика-

зом Министерства внутренних дел Российской Федерации от 30 августа        

2011 года № 975 "Об организации и проведении отчетов должностных лиц тер-

риториальных органов МВД России" начальники главных управлений по субъ-

ектам Российской Федерации отчитываются перед законодательными органами 

государственной власти субъектов Российской Федерации о деятельности по-

лиции подчиненных органов внутренних дел один раз в год: в первом квартале 

года, следующего за отчетным. 

Порядок заслушивания Думой Ставропольского края ежегодного отчета о 

деятельности полиции Главного управления Министерства внутренних дел 

Российской Федерации по Ставропольскому краю установлен Регламентом Ду-

мы Ставропольского края. 

В соответствии со статьей 50 Регламента после выступления должностно-

го лица депутаты вправе задавать ему вопросы, высказывать свое мнение о дея-

тельности полиции, состоянии правопорядка в Ставропольском крае. 

По итогам заслушивания отчета Дума принимает постановление. 

Слово предоставляется, Андрей Васильевич, Вам. 

 

Мишагин А.В. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депутаты 

и приглашенные! В соответствии с федеральным законодательством сегодня я 

выступаю с традиционным ежегодным отчетом о результатах работы Главного 

управления МВД России по Ставропольскому краю за прошедший год. В пред-

дверии отчета итоги работы за 2022 год рассматриваются в различных форма-

тах, в том числе в рамках расширенного заседания коллеги органов внутренних 

дел края, на котором присутствовал Николай Тимофеевич, а также на заседании 

комитета Думы по казачеству и безопасности. 

В рамках предварительного слушания к нам поступил ряд вопросов от 

депутатов. На некоторые из них я уже дал ответ, на оставшиеся постараюсь от-

ветить в ходе сегодняшнего выступления. 

По взаимодействию с правоохранительными структурами органами ис-

полнительной, законодательной власти и местного самоуправления края реали-

зован исчерпывающий комплекс мер. Мы достойно преодолели этот период и 

смогли обеспечить в неспокойных условиях правопорядок, защиту здоровья, 

прав и свобод граждан. 

Достигнутые органами внутренних дел края результаты я считаю поло-

жительными. Также наша деятельность высоко оценена со стороны МВД Рос-

сии. В рейтинге среди субъектов Российской Федерации Главное управление по 

Ставропольскому краю входит в двадцатку лучших субъектов Российской Фе-

дерации. 

По результатам ежегодного исследования общественного мнения населе-

ния, проводимого (плохо слышно) России, почти половина опрошенных призна-

ет работу ставропольской полиции эффективной. По сравнению с 2021 годом 

значительно возросла оценка жителей края защищенности от преступных пося-
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гательств. Важнейший итог прошедшего года в том, что не было допущено со-

вершение террористических актов, конфликтов на межнациональной почве и 

других чрезвычайных происшествий, которые могли бы вызвать социальную 

напряженность и дестабилизировать обстановку в крае. Задокументировано     

58 преступлений террористического характера, 60 – экстремистской направ-

ленности. Пресечена деятельность 12 участников и сторонников украинских 

националистических организаций, в том числе одной ячейки экстремистской 

организации "Правый сектор."  

Благодаря своевременному реагированию локализовано более 50 кон-

фликтов с межэтническими компонентами. Мы относим их к бытовой катего-

рии, но даже незначительные межличностные ссоры способны перерасти в мас-

совые столкновения и акции протеста. Важно продолжать диалог с представи-

телями национальных диаспор, этнокультурных и общественных религиозных 

организаций. 

На состояние общественно-политической ситуации значительное влияние 

оказывают события, связанные с проведением специальной военной операции 

на территории Украины.  

С февраля прошлого года на территории края зарегистрировано более 

сотни антигосударственных акций. Публичные проявления протеста в крае 

фиксировались в форме одиночных пикетов, а также размещения материалов в 

пабликах сети Интернет, направленных на дискредитацию вооруженных сил 

Российской Федерации. Все попытки со стороны деструктивных сил раскачать 

оперативную обстановку успешно купированы. Виновные лица привлечены к 

административной ответственности, повторно такие деяния они не совершали.  

Один из поступивших вопросов касался наличия обратной связи с адми-

нистрациями муниципальных и городских округов по недопущению несанкци-

онированных митингов и пикетов. Хотелось бы отметить, что фактов отсут-

ствия взаимодействия на таком важном направлении у нас не имеется. Главы, 

их представители тесно сотрудничают по данным вопросам с органами внут-

ренних дел.  

Складывающаяся геополитическая ситуация, на особом контроле остают-

ся миграционные процессы. С начала проведения специальной военной опера-

ции на территорию края прибыло более 10 тысяч граждан ДНР, ЛНР и новых 

территорий Российской Федерации. Все прибывшие граждане, обратившиеся за 

предоставлением паспорта гражданина Российской Федерации, документиро-

ваны. 

Нами реализуются оперативно-профилактические мероприятия среди 

указанных категорий лиц с целью выявления деструктивных протестных 

настроений и пресечения совершения ими провокационных действий. Все они 

проверены по информационным учетам МВД России. В пунктах временного 

размещения на конец года находится более 1 800 граждан, им оказана необхо-

димая консультативная помощь по вопросам предоставления государственных 

услуг в сфере миграции.  

В целях поддержания контроля за состоянием миграционной ситуации в 

местах пребывания и проживания иностранных граждан, а также где использу-



 11 

ется их труд, проведено более 8 тысяч проверочных мероприятий. В прошед-

шем году задокументировано свыше 25 тысяч административных правонару-

шений в сфере миграционного законодательства, зарегистрировано 120 пре-

ступлений, принято 230 решений об административном выдворении иностран-

ных граждан за пределы Российской Федерации, 324 – о сокращении срока их 

пребывания. Принимаемые меры стали основой того, что иностранные граж-

дане не оказывают существенного влияния на криминогенную ситуацию в крае. 

В 2022 году ими совершено более 300 преступлений, что составляет менее         

2 процентов.  

Весьма негативной тенденцией прошлого года стали участившиеся заве-

домо ложные сообщения о минировании школ, иных социальных учреждений 

на территории края. 

По данным фактам было возбуждено 421 уголовное дело. В результате 

проводимых розыскных мероприятий установлено и задержано 19 лиц, из них 

четверо – несовершеннолетние. 

На случай подобных атак телефонных террористов полицией предусмот-

рен четкий алгоритм направления на проверку реальной угрозы, взаимодей-

ствие с иными правоохранительными органами, к каждому случаю индивиду-

альный подход. Действия при эвакуации учреждений отработаны, в отдельных 

случаях повседневная деятельность объектов не нарушается. 

Значительные силы и средства полиции были задействованы для обеспе-

чения безопасности при проведении 13,5 тысячи крупных общественно-

политических массовых мероприятий, в которых приняло участие более 3 мил-

лионов человек. Сотрудники полиции уверено выполняли служебный долг по 

охране порядка в новогодние праздники, рождественское, пасхальное торже-

ство, 77-годовщину Победы в Великой Отечественной войне, День знаний, 

единый день голосования.  

Уважаемые депутаты! Несмотря на всю сложность ситуации, в которой 

нам пришлось трудиться, безусловно, принимаемые меры позволят сохранить 

позитивные тенденции по многим показателям, характеризующим криминоген-

ную ситуацию в крае. В 2022 году органами внутренних дел рассмотрено более 

400 тысяч заявлений, сообщений о противоправных деяниях. В целом массив 

зарегистрированных преступлений на территории края сократился более чем на 

полтора процента, это неплохая тенденция. Реализуемые превентивные меры 

способствовали снижению числа тяжких, особо тяжких уголовно наказуемых 

деяний. По-прежнему уровень преступности в крае заметно ниже, чем в сред-

нем по Российской Федерации. 

Снижение регистрируемой преступности пришлось на умышленное 

убийство, изнасилование, грабежи, мошенничество, кражи, в том числе из 

квартир, автомобилей, хулиганства, угоны. Сократилось число граждан, по-

гибших от преступных посягательств. В целом контроль оперативной обста-

новки на территории края силами полиции с привлечением взаимодействую-

щих структур – проведено почти 70 оперативно-профилактических мероприя-

тий, направленных на предупреждение преступности среди лиц, ранее престу-
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пивших закон, несовершеннолетних, противодействие незаконному обороту 

оружия, наркотиков и многих других проблемных участках. 

Итогом профилактической работы среди отдельных категорий населения 

стало сокращение рецидивной преступности, меньше совершено преступлений 

лицами, ранее судимыми, а также в состоянии опьянения. Удалось не допустить 

роста подростковой преступности.  

Много сделано для повышения эффективности противодействия теле-

фонным мошенничествам, организованной формы преступности, коррупции, 

нелегальному обороту оружия и безопасности дорожного движения.  

В качестве приоритетных направлений деятельности органов внутренних 

дел стоят задачи реализации принципа неотвратимости наказания. В прошед-

шем году полицией раскрыто более 17 тысяч преступных деяний, зафиксирован 

значительный рост числа расследованных тяжких, особо тяжких преступлений, 

раскрываемость их возросла, а число нераскрытых преступлений данной кате-

гории сократилось.  

Увеличилось количество раскрытых тяжких преступлений прошлых лет. 

Улучшены результаты по раскрытию преступлений в составе организованных 

групп и преступных сообществ, пресечена деятельность 354 активных участни-

ков и лидеров в криминальных структурах, а это почти в полтора раза больше, 

чем в 2021 году. 

Уважаемые депутаты! О позитивных моментах можно говорить еще дол-

го. Результаты работы за 2022 год отражены в информационно-аналитической 

записке, поэтому в своем докладе с учетом экономии времени остановлюсь на 

наиболее значимых аспектах. 

Особое внимание уделялось состоянию правопорядка в общественных 

местах, где зарегистрировано на 2 процента больше преступлений, но и вместе 

с тем сократилось число убийств, нанесение телесных повреждений, угроз 

убийством, мошенничеств, грабежей и хулиганств. А прирост произошел за 

счет краж и также инициативно выявленных сотрудниками полиции преступ-

лений, связанных с незаконным оборотом наркотиков. 

Существенную помощь полиции в укреплении правопорядка и профилак-

тике уличной преступности оказывают казаки-дружинники. Сейчас подразде-

ление создано в 25 муниципальных и городских округах края. Считаю, что сила 

окружной казачьей дружины действительно необходима в каждом муници-

пальном образовании, и здесь мы рассчитываем на поддержку Губернатора 

края, Думы края по решению вопроса о введении дополнительных должностей в 

количестве 120 единиц, из которых 74 казака укрепят действующие подразде-

ления, 46 единиц распределят по семи муниципальным образованиям, где они 

на сегодняшний день отсутствуют. 

В рамках предварительных полномочий сотрудники полиции продолжа-

ют осуществлять пресечение правонарушений в области обеспечения тишины и 

покоя граждан Ставропольского края. Всего по пункту 2.5 краевого Закона со-

ставлено более 2 тысяч 700 протоколов, что превышает показатель 2021 года. 

Этот вопрос чувствительный, я его специально отразил в своем докладе. Это, 

безусловно, покой наших граждан, граждане обращаются, в том числе и от вас, 
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уважаемые товарищи депутаты, я получаю много запросов на работу по данно-

му направлению деятельности. Я хочу отметить только одно, что работу на 

этом направлении деятельности мы поступательно наращиваем.  

Профилактические мероприятия под условным наименованием "Тишина" 

проводились силами Госавтоинспекции в краевом центре и шести крупных горо-

дах края. В результате пресечено более 800 правонарушений автомобилистов – 

любителей громкой музыки. Эту работу мы продолжаем. Личный состав наце-

лен на пресечение данного вида правонарушений, в особенности в густонасе-

ленных спальных районах, где проблема стоит особенно остро. 

Уважаемые депутаты, возможно, пришло время продумать вопрос увели-

чения размеров административного штрафа за шумную езду. Материальная со-

ставляющая способна привести нарушителей к осознанию недопустимости по-

добных поступков.  

В числе глобальных вызовов остается преступность в сфере информаци-

онных технологий. На протяжении последних 10 лет в крае мы регистрируем 

рост IT-преступлений. Удельный вес преступлений, которые совершены ди-

станционно, сейчас составляет четверть всего массива преступности. Причи-

ненный ущерб от совершенных дистанционных мошенничеств и краж превы-

сил 1 миллиард рублей.  

Отмечу, что в большинстве случаев телефонные и интернет-мошенники 

на территории края совершают преступления с использованием абонентских 

номеров, принадлежащих 60 регионам Российской Федерации.  

Стоит отметить, что в раскрытии киберпреступлений нами достигнуты 

определенные положительные результаты. В 2022 году раскрыто практически 

каждое пятое IT-преступление. Это лучше, чем в предыдущем году. Раскрыва-

емость преступлений в сфере компьютерных технологий превысила 20 процен-

тов, но тем не менее на этом показателе мы останавливаться не собираемся.  

Под удар мошенников попадает самая незащищенная часть нашего насе-

ления – это пенсионеры, это люди, которые не могут адекватно оценить ситуа-

цию и дать грамотную правовую оценку. Поэтому в этой связи мы, конечно же, 

сделаем акценты на то, чтобы повышать правовую грамотность населения, и, 

безусловно, рассчитываю в этом на вашу поддержку, уважаемые товарищи де-

путаты. 

Серьезной проблемой края остается распространение наркотиков, в том 

числе их синтетических аналогов, стремительно разрушающих здоровье потре-

бителей. 

На сегодняшний день на учете в наркологических учреждениях края со-

стоит более 7 тысяч человек, наибольшее их число в Ставрополе и городах 

Кавказских Минеральных Вод. В рассмотренном периоде выявлено более 3 ты-

сяч противоправных деяний, связанных с незаконным оборотом наркотиков. 

Всего из незаконного оборота изъято 312 килограмм запрещенных веществ. До 

потребителей не дошло более 500 тысяч доз. Прикрыто 20 каналов поставки в 

край наркотических средств и сильнодействующих веществ. К ответственности 

привлечено 73 лица, причастных к их организации. Раскрыто более 250 нарко-
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преступлений, совершенных в составе группы лиц, организованных преступ-

ных групп и сообществ. 

С коллегами из Роскомнадзора за год прекращена деятельность более     

280 интернет-площадок, содержащих сведения о способах приобретения нарко-

тических средств и психотропных веществ.  

В целях предупреждения распространения наркотиков на территории 

края в течение года проведены межведомственные оперативно-профилакти-

ческие операции "Дети России", "Сообщи, где торгуют смертью". Однако 

наркоситуация в крае не дает нам никаких оснований расслабляться.  

Немаловажной проблемой стали рекламные надписи об интернет-сайтах 

пронаркотического содержания, которые все чаще стали появляться на фасадах 

многоквартирных домов, административных зданий и ограждений. Многие из 

нас обращали на это внимание, в том числе и вы, уважаемые товарищи депута-

ты, подсказывали нам по этому вопросу. 

Этим вопросом мы серьезно озаботились, организовали работу с органа-

ми исполнительной власти, и, безусловно, наша общая задача максимально 

быстро реагировать на подобные проявления, чтобы население, а более того, 

дети не стали вовлечены в наркоситуацию на территории края. 

Далее остановлюсь на проблеме получения министерством здравоохране-

ния Ставропольского края сведений о государственной регистрации смерти. 

Мы обращали внимание на этот вопрос, и в связи с этим хотел бы попросить 

депутатский корпус о законодательной инициативе, чтобы в соответствующий 

приказ министерства здравоохранения были, как оппонент, как субъект полу-

чения информации, включены органы внутренних дел. К сожалению, сейчас 

пока этот вопрос не отрегулирован, поэтому руководствуясь нормативно-

правовым актом министерства здравоохранения, который закрывает сведения о 

лицах, которые находятся в том числе на лечении от наркозависимости, и це-

лый ряд проблемных вопросов, хотел бы попросить Законодательное собрание 

обратиться с законодательной инициативой в Государственную Думу по раз-

решению этого вопроса. 

Одной из приоритетных задач органов внутренних дел оставалась защита 

экономики от преступных посягательств. Подразделением экономической без-

опасности и противодействия коррупции выявлено более 900 преступлений 

экономической направленности. По итогам года возросло общее количество 

уголовных дел, направленных в суд по материалам подразделения экономиче-

ской безопасности. 

Значительная работа проведена по снижению уровня преступности в 

бюджетной, кредитно-финансовой сферах, а также сфере жилищно-коммуналь-

ного хозяйства. 

Подразделением экономической безопасности и противодействия кор-

рупции задокументировано 200 преступлений, связанных с хищением бюджет-

ных средств, 111 – в финансово-кредитной системе и 12 – в сфере ЖКХ.  

В сфере реализации национальных проектов в 2022 году возбуждено       

18 уголовных дел, из которых девять связано с нацпроектом "Жилье и город-

ская среда", по трем – "Образование", "Демография", "Культура" и "Экология". 
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Все выявленные преступления в сфере нацпроектов совершены при выполне-

нии государственных и муниципальных контрактов недобросовестными под-

рядчиками.  

К позитивным результатам работы в сфере экономики можно отнести 

возмещение материального ущерба, его уровень значительно выше, чем по ито-

гам 2021 года. 

Системную угрозу общественной безопасности несет коррупция. Она за-

трудняет функционирование государственных структур и органов местного са-

моуправления, препятствует проведению социальных преобразований или раз-

витию экономики края. Результаты по выявлению пресечения коррупционных 

преступлений по итогам года возросли почти на треть. При этом свыше 90 про-

центов всех коррупционных преступлений выявлено сотрудниками органов 

внутренних дел. 

Уважаемые товарищи депутаты! Хотелось бы отметить, что существую-

щий прирост выявленных преступлений, связанных с коррупцией, не связан-

ный с какой-либо особой (плохо слышно) Ставропольского края в 2022 году. 

Данная категория преступлений имеет латентный характер, а причиной увели-

чения их числа является более активная работа полиции, в целом правоохрани-

тельных органов края. 

Актуальным направлением для нашего края остается проведение проти-

водействий незаконному обороту оружия. В данной сфере задокументировано 

почти 500 преступлений, ликвидирована деятельность четырех мастерских, не-

законно изготавливающих огнестрельное оружие. Принимаемые меры, без-

условно, способствуют сокращению числа преступлений с его применением на 

территории региона.  

В центре постоянного внимания находятся вопросы предупреждения пре-

ступлений в отношении подрастающего поколения. В то же время в крае отме-

чен рост преступных деяний, совершенных в отношении несовершеннолетних. 

Практически каждое четвертое преступление в отношении детей – это преступ-

ление сексуальной направленности. Более чем на треть возросло количество 

фактов насильственных действий сексуального характера и развратных дей-

ствий. Данной проблеме уделяется пристальное внимание, активно взаимодей-

ствуем с комиссиями по делам несовершеннолетних и образовательных учре-

ждений. 

В числе основных стратегических задач развития государства Указом 

Президента № 204 определена задача снижения тяжести последствий дорожно-

транспортных происшествий. Мероприятия реализованы совместно с органами 

власти, местного самоуправления в рамках национального проекта "Безопасные 

качественные дороги". К административной ответственности привлечено почти 

400 тысяч водителей, наложено штрафов более чем на 2,5 миллиарда рублей. 

В результате проведенной профилактической работы с участниками до-

рожного движения число ДТП на дорогах края сократилось более чем на 3 про-

цента. Уменьшилось число погибших и раненых. Показатели транспортного и 

социального риска, установленные для Ставропольского края в рамках нацио-

нального проекта "Безопасные качественные дороги" в 2022 году, выполнены. 
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Важно, что за последние шесть лет удалось сократить количество погибших в 

ДТП более чем на треть.  

В прошедшем году продолжена реализация комплекса мер по улучшению 

качества и доступности государственных услуг, их оказано более миллиона, 

свыше 40 процентов – в электронном виде. Общий уровень удовлетворенности 

граждан качеством предоставления государственных услуг постоянно повыша-

ется. 

Налажено системное взаимодействие с многофункциональными центра-

ми, которые созданы практически во всех городах и районах края. Кроме того, 

значительное внимание было уделено созданию максимально комфортных 

условий на объектах, где жители края получают госуслуги.  

Наиболее злободневными для нас остаются вопросы некомплекта лично-

го состава. Некомплект в органах внутренних дел Ставропольского края на се-

годняшний день составляет 10,7 процента, это почти 1 400 единиц. Сравнивая 

со среднероссийскими показателями, данный комплект рабочий, но мы к этому 

вопросу относимся очень серьезно, поскольку перед нами стоят очень серьез-

ные задачи и, безусловно, уже часть моего личного состава выполняет задачи 

на новых территориях Российской Федерации, и, конечно, вопросам комплек-

тования мы уделяем особое внимание. 

Пользуясь случаем, хотел бы поблагодарить краевое Правительство, Ду-

му, органы местного самоуправления за внимание к условиям работы участко-

вых уполномоченных полиции. В декабре 2022 года состоялось торжественное 

открытие двух участковых пунктов полиции: обновленного – в селе Татарка 

Шпаковского района и нового – в микрорайоне Перспективный Ставрополя. 

Понимаем, что текущий период для краевого бюджета является достаточ-

но непростым. Вместе с тем рассчитываем на помощь Губернатора края, глав 

администраций, Думы края по созданию условий труда и открытию новых 

участковых пунктов полиции.  

Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депутаты! Полицией будет 

продолжено выполнение комплекса всех необходимых оперативно-профилак-

тических мероприятий, направленных на обеспечение правопорядка, безопас-

ности населения края. В завершение своего выступления хотелось бы выразить 

признательность Думе Ставропольского края за поддержку наших инициатив 

правоохранительной направленности, за внимание, которое депутатский корпус 

уделяет работе органов внутренних дел. 

Спасибо за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо, уважаемый Андрей Васильевич.  

Уважаемые депутаты, коллеги, вопросы к Андрею Васильевичу?  

Валентин Габединович, пожалуйста. 

 

Аргашоков В.Г. Спасибо большое. 

Я внимательно выслушал, Андрей Васильевич, Ваш доклад и все, оно в 

рамках идет того, что Вы делаете. Хотел, единственное, попросить Вас: у нас 

есть в Пятигорске Громаков Михаил Владимирович, он как специалист и как 
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руководитель Вашего подразделения очень чутко прислушивается к пожелани-

ям жителей, и к простым, и к депутатам, и оперативно решает вопросы, особен-

но связанные с наркотиками, самопальной водкой и так далее. 

У нас город очень разбросан, и в городе есть четыре населенных пункта 

сельских, которые находятся от центра города порядка 20 километров. Несмот-

ря на это, он эту работу проводит нормально и пресекает. Как-то Вы продумай-

те вопрос, это моя просьба, как его поощрить. Мы по-своему там поддерживаем 

его в ремонте опорных пунктов и так далее, а вот тут бы как Вы услышали все 

это и приняли благотворительно такие меры к нему. Ладно? 

 

Мишагин А.В. Спасибо огромное, конечно. Спасибо Вам за высокую 

оценку труда, но называя фамилию моего руководителя пятигорского отдела 

внутренних дел, я часть его славы себе забираю, поскольку мы все, так сказать, 

стараемся сделать так, чтобы жизнь и покой граждан Ставропольского края был 

на каждом участке вверенных нам подразделений на высочайшем уровне.          

Я обязательно Ваш вопрос рассмотрю, и, так сказать, в ближайшее время мы 

это решение примем. 

 

Председательствующий. Спасибо. 

Владимир Николаевич Шевченко. 

 

Шевченко В.Н. Спасибо, Николай Тимофеевич. 

Добрый день, Андрей Васильевич. Тоже в части награждения у меня во-

прос, но уже о состоявшихся поощрениях. Подскажите, пожалуйста, как посту-

пить в ситуации? Невинномысска касается вопрос. Мы и в прошлом году, и в 

этом году ко Дню полиции предлагали городскому отделу наградить особо от-

личившихся сотрудников как почетными грамотами в рамках какого-то депута-

та, так и благодарственными письмами. Но в прошлом году по техническому 

моменту там не состоялось.  

В этом году фамилии двух сотрудников были нам переданы на почетную 

грамоту, мы начали уже готовить представление. Потом нам отдел сообщил, 

что в силу установленных, по их информации, краевым управлением, вопрос 

почетных грамот должен решаться только Вами в краевом управлении. В этой 

части они не смогли мне пояснить. Тогда депутат должен обратиться с предло-

жением к Вам в краевое управление о поощрении каких-то людей, или же какой 

механизм действует, чтобы он реализовывался о поощрении ваших сотрудни-

ков, в частности, почетными грамотами? 

И вопрос второй: четыре благодарственных письма, которые мы еще в 

конце того года по ходатайству городского отдела выдали, они, к сожалению, 

остались, так и лежат у меня до сих пор. Никто не обратился, не придумали ме-

роприятия, на котором мы сотрудников можем поощрить. Уже почти пять ме-

сяцев. Вот два таких вопроса. А сотрудники достойные наверняка, и хотелось 

бы их поощрить.  

Спасибо. 
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Мишагин А.В. Я принимаю, так сказать, Вашу критику. Безусловно, что 

однозначно в Вашей критике есть доля правды, вернее, вся правда, поскольку 

моя позиция в части поощрения личного состава обозначена всему главку, все-

му руководящему составу главка. Если сотрудник заслужил своими поступками 

гражданскими, правоохранительной направленности право быть награжденным 

всеми видами наград, за исключением только тех видов, которые содержат ма-

териальное вознаграждение, что противоречит Закону "О противодействии 

коррупции" и требует определенного специального механизма поощрения, все 

остальные виды наград в качестве благодарственных писем, почетных грамот, 

все это в рамках закона позволяет, дает вам право отразить работу сотрудника. 

Я в этой части только поддерживаю подобные инициативы. 

За прошлый год в главке поощрено всеми видами наград, в том числе и 

Губернатора, и Думы Ставропольского края, порядка семи тысяч сотрудников.      

И, безусловно, что в этом направлении я вижу одну из позитивных составляю-

щих по мотивированию личного состава на совершении еще больших поступ-

ков в пользу Ставропольского края. 

 

Шевченко В.Н. Спасибо большое, я очень удовлетворен ответом. Я тогда 

еще раз проработаю с руководителем невинномысского отдела. Ну, если что-то 

не продвинется, тогда уже обратимся к Вам. 

 

Мишагин А.В. Я нацелю. 

 

Шевченко В.Н. Спасибо огромное. 

 

Председательствующий. Спасибо. Коллеги, вопросы еще? Нет вопросов. 

Слово предоставляется председателю комитета Гонтарю Юрию Афанась-

евичу. 

Пожалуйста, Юрий Афанасьевич. 

 

Гонтарь Ю.А. Я думаю, можно Андрея Васильевича попросить сесть,       

у меня вопросов нет. Я хочу высказать позицию комитета по отчету начальника 

ГУВД.  

Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемый Андрей Васильевич! Ува-

жаемые депутаты, члены Правительства и приглашенные! В рамках подготовки 

к отчету начальника Главного управления МВД по Ставропольскому краю 

Мишагина Андрея Васильевича подробный информационно-справочный мате-

риал Главного управления по СК был направлен всем депутатам в электронном 

виде. 

В ходе обсуждения на комитете депутаты задали вопросы, на многие из 

которых мы получили там же ответы. Многие вопросы, которые поступали в 

процессе подготовки, были направлены непосредственно начальнику ГУВД до 

сегодняшнего дня включительно для возможного учета в своем докладе. Так и 

получилось, что сегодня я услышал и мои коллеги многие вопросы, которые мы 
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адресовывали на комитете и отправили в письменном виде, они прозвучали в 

докладе начальника ГУВД. 

Следует отметить действительно очень важный вопрос, который показал 

Андрей Васильевич, это доверие граждан полиции. Ну чего греха таить?            

Я помню 2018 год, когда у нас 38 процентов (и мы как-то эту цифру боялись, 

стыдно было показать), 38 процентов доверяли полиции. Сегодня эта цифра – 

более 53 процентов, а по нашему вообще-то соцопросу данных у меня записана 

эта цифра 57 процентов – это граждане декларируют свое доверие к полиции, 

это очень важно, если не одна из самых главных составляющих. 

Сократилось количество тяжких преступлений, умышленных убийств. За 

прошедший год было предотвращено (в докладе об этом было сказано) более    

58 конфликтов и не было допущено ни одного на межнациональной и межкон-

фессиональной основе, что для нашего края крайне важно. 

Совместно со спецслужбами края не допущено ни одного террористиче-

ского акта. Коллеги, край знает, что это такое. 

В 2022 году раскрыто и пресечено 27 преступлений террористического 

характера. В условиях проведения специальной военной операции и близости 

территорий, где сейчас идет спецоперация, это большая, хочу повторить, боль-

шая заслуга правоохранительных структур и антитеррористических структур. 

За эту работу хочу поблагодарить от имени Думы и Вас, Андрей Васильевич,     

и Ваш коллектив, но и, безусловно, те структуры, которые обеспечивают нам 

спокойствие.  

Вы знаете, что сегодня угрозу представляют эти люди, которые внутри 

страны, как это говорят в народе, баламутят спокойствие и искажают правду. 

Выявлено и заблокировано полторы тысячи интернет-источников, содержащих 

экстремистские материалы. Но и сайты, о которых мы говорили, конечно, Ан-

дрей Васильевич, мы хотим, чтобы они прекратили свое существование на тер-

ритории Ставропольского края. Люди читают, и все это разносится по умам.  

Нас не может не беспокоить увеличение на 57 процентов количества 

должностных преступлений, это довольно существенное увеличение (но я по-

том скажу, прокомментирую это), и на 52 процента увеличение – число фактов 

взяточничества. Мы боремся, вы боретесь, а они растут. Мы им предъявляем 

уголовную ответственность, а они растут. Я хочу, чтобы это было правильно 

понято и нами, депутатами, что это не просто бесстрашные люди, которые ли-

шаются свободы, а рост продолжается. Это усиление, на мой взгляд и моих 

коллег, работы ГУВД по пресечению этих самых отвратительных явлений, ко-

торые сегодня в нашем обществе.  

Наркотическое опьянение, особенно среди несовершеннолетних. Андрей 

Васильевич об этом говорил. Я хочу довести до сведения: на последнем заседа-

нии антинаркотической комиссии, которую провел Губернатор края очно, вы-

несено предложение и принято о необходимости законодательной инициативы 

об обязательном тестировании школьников 9-11 классов на предмет употребле-

ния наркотиков в подростковой среде в школах. 

Николай Тимофеевич, обращаюсь к Вам как к председателю. 20 лет мы 

занимаемся и будем еще 20 лет заниматься этим вопросом. До тех пор, пока 
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демократы свободу будут понимать в ущерб здоровью детей и не давать права 

сегодня обследовать детей простым способом в школах на предмет употребле-

ния наркотиков, какое право… Я приводил наркотической комиссии пример, 

когда стране тяжело и дети болели полиомиелитом, спрашивали разве у роди-

телей, можно делать или нет прививку против полиомиелита? Или прививку 

против туберкулеза? Или против кори и так далее. Страна справлялась с этим.        

А мы уперлись в это. Какие права мы нарушаем детей? Если речь идет о их 

здоровье и, возможно, жизни. Поэтому я думаю, что появится решение анти-

наркотической комиссии, и мы вместе с исполнительной властью этот доку-

мент разработаем и направим. Буду сокращаться, как Андрей Васильевич. 

Дорогие друзья, я не хочу распространяться в большем формате, мне ка-

жется, в докладе начальника ГУВД были учтены практически все вопросы. Мы 

тут подготовили проект постановления довольно обширного характера, адресо-

ванный и ГУВД, и Правительству края, и Думе края, и органам местного само-

управления, потому что мы считаем нужным включиться в эту работу. 

Андрей Васильевич, мы услышали Ваше предложение по казачьей дру-

жине, по усилению административного воздействия в части Закона по тишине и 

из той же сферы, что и нарушение прав и свобод, непредставление информации 

органов здравоохранения ГУВД о тех лицах, которые попали, находятся там по 

тем или иным критериям, которые касаются ГУВД. Поэтому я думаю, что мы 

здесь тоже поработаем. 

Пользуясь возможностью, хочу от имени моих коллег поблагодарить 

начальника Главного управления МВД края Мишагина Андрея Васильевича и 

краевую полицию за проделанную в 2022 году работу, которую депутаты коми-

тета и, надеюсь, все мои коллеги оценивают положительно. 

Прошу коллег-депутатов принять постановление Думы в предложенной 

редакции. Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо, уважаемый Юрий Афанасьевич.  

Вопросы, пожалуйста. Нет вопросов. 

Уважаемые депутаты, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Какие будут предложения по проекту постановления?  

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 39, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято.  

Уважаемый Андрей Васильевич, благодарю Вас за доклад. Сегодня Глав-

ное управление Министерства внутренних дел Российской Федерации по Став-

ропольскому краю провело большую работу по обеспечению общественной 

безопасности и поддержанию правопорядка. Главный результат этой работы – 

это стабильность, и самое главное, это контролируемая обстановка у нас в крае. 

Спасибо Вам. 

Уважаемые коллеги, слушается вопрос "О докладе о деятельности 

Уполномоченного по правам человека в Ставропольском крае за 2022 год". 

Вопрос внесен комитетом по законодательству, государственному строи-

тельству и местному самоуправлению. 
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Уважаемые коллеги, напоминаю порядок рассмотрения Думой доклада о 

деятельности Уполномоченного по правам человека в Ставропольском крае. 

В соответствии со статьей 502 Регламента Думы после заслушивания до-

клада на заседании Думы депутаты вправе задавать вопросы Уполномоченному 

по правам человека в Ставропольском крае, высказывать свое мнение о дея-

тельности Уполномоченного по правам человека в Ставропольском крае. По 

итогам заслушивания доклада Дума принимает постановление. 

Слово предоставляется Уполномоченному по правам человека в Ставро-

польском крае Лисинскому Николаю Павловичу. Пожалуйста. 

 

Лисинский Н.П. Спасибо. 

Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депутаты, члены Прави-

тельства края, приглашенные! Во исполнение требований законодательства 

представляю доклад о деятельности Уполномоченного в Ставропольском крае. 

В основе доклада анализ поступивших к Уполномоченному обращений и ре-

зультат их рассмотрения.  

Основные цифровые показатели отражены в раздаточном материале и 

мультимедийном изображении доклада.  

Проведение специальной военной операции на Украине и связанные с 

ней события внесли коррективы в нашу деятельность. (Плохо слышно) необхо-

димости оперативного рассмотрения обращения граждан, участвующих непо-

средственно в проведении операции, их родственников, а также оказания по-

мощи лицам, прибывшим на территорию края из зоны СВО. 

В первый день нами налажено взаимодействие с военными комиссариа-

тами, командирами воинских частей, дислоцированных на территории края, 

гарнизонными военными прокурорами, командованием Южного военного 

округа, в целом оперативного обмена информацией, реагирования на поступа-

ющие обращения. 

Информация направлялась и в аппарат Уполномоченного по правам че-

ловека в Российской Федерации, непосредственно в созданные рабочие группы 

по поиску военнослужащих под эгидой генерального штаба Вооруженных Сил 

России. Организована горячая линия, приведены в соответствие сотрудники 

аппарата для постоянной связи с родственниками. В ходе совместной работы 

ряд земляков были освобождены из плена и подтверждена информация о воен-

нослужащих, которые находились в розыске. 

В связи с проведением частичной мобилизации, которая в крае проведена 

в целом успешно, поступило 144 обращения от мобилизованных и их родствен-

ников. В основном в обращениях поднимались вопросы: о наличии права на от-

срочку от призыва на военную службу по медицинским показаниям, о порядке 

предоставления отсрочки от призыва при наличии трех детей возраста до 16 лет 

и возвращения данной категории уже находившихся, в том числе и воинских 

(плохо слышно) на территории проведения операции, исходя из директивы Ге-

нерального штаба от 4 октября прошлого года, в разрез Федерального закона      

"О мобилизационной подготовке к мобилизации Российской Федерации", кото-
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рым было определено четверо и более детей. В дальнейшем в декабре прошло-

го года данная директива была отменена. 

Поступали вопросы о возможности замены военной службы по мобили-

зации альтернативной гражданской службой. Отмечалось направление мобили-

зованного в зону операции не по специальности. Так, преподавателя нашего 

медуниверситета, челюстно-лицевого хирурга кандидата наук опередили пер-

воначально стрелком в рядокопы. Только впоследствии был решен вопрос, и он 

убыл служить по назначению. 

38 обращений касалось вопросов назначения выплаты единовременных 

денежных пособий, определенных федеральным, региональным законодатель-

ством, это прежде всего по категории казаков и добровольцев. 

На сегодняшний день многие вопросы сняты в связи со своевременным 

принятием, в том числе и вами, Правительством края нормативных правовых 

актов по социальным гарантиям участникам операции, членам их семей и ли-

цам, прибывающим на территорию края из зоны СВО. Нельзя не упомянуть и 

краевой Закон от 28 февраля сего (2023) года № 18, о его своевременности и 

значимости. 

За прошедший год на территорию края прибыло более 10 тысяч граждан с 

указанных территорий. Фактически количество находящихся на сегодняшний 

день составляет более 7 тысяч. 1 842 человека находятся и размещены в 30 пунк-

тах временного размещения из 52, определенных в крае. К ним поступило 147 об-

ращений, вопросы разнообразны: об оказании содействия предоставления мате-

риальной помощи, в оформлении миграционных документов, предоставления 

жилья, об оказании содействия прохождения лечения, в трудоустройстве. Весь 

перечень приведен на слайде. 

Благодаря слаженной работе государственных органов, органов местного 

самоуправления, прежде всего, министерства труда и социальной защиты, вол-

нующие заявителей вопросы своевременно разрешались. 

Обращения по вышеуказанным направлениям явились основной причи-

ной увеличения в целом поступивших в 2022 году обращений на 11 процентов. 

Уважаемые депутаты, нами всего рассмотрено 2 592 устных и письмен-

ных обращения. В целом по характеру письменных обращений отмечает четыре 

основные группы: первая (в прошлом году была на втором месте) – обращения 

по социальным, экономическим, трудовым, гражданским правам и свободам; 

вторая – обращения по вопросам нарушения прав на (плохо слышно) следствие 

разбирательства и судебные разбирательства по уголовным делам, прав осуж-

денных, отбывающих наказание; третье – обращения, в которых не обжалова-

лись решения или действия для других лиц, органов власти края, органов мест-

ного самоуправления, а содержатся вопросы, предложения, просьбы, требую-

щие разрешения; четвертое – о нарушениях прав в гражданском, администра-

тивном судопроизводствах, производстве по делам об административных пра-

вонарушениях, а также в сфере исполнения судебных актов и постановления 

других исполнительных органов. 

Как и прежде, пятая часть поступивших письменных обращений касалась 

вопросов возможного нарушения прав в сфере уголовного судопроизводства. 
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Меньше двух процентов данных обращений утверждалось о якобы имеющихся 

нарушениях прав подозреваемых, обвиняемых в процессе следствия дознания. 

В подавляющем большинстве доводы заявителей в процессе проверок не под-

тверждались. 

Было удивительно, что в 2022 году судами края постановлено о введении 

приговоров на 4 процента меньше, чем в 2021 году. При этом только 3 264 из   

11 527 осужденных, это 30 процентов от общего числа, назначена мера наказа-

ния в виде лишения свободы на определенный срок. Остальным назначены ме-

ры наказания в виде штрафа, исправительных работ, лишения свободы условно 

с испытательным сроком и другие меры наказания, не связанные с лишением 

свободы. 

О состоянии прав человека в учреждениях уголовно-исполнительной си-

стемы. При лимите наполняемости всех учреждений УФСИН края 13 658 чело-

век содержалось 9 тысяч 230 человек. В целом тенденция на уменьшение дан-

ной категории лиц в течение последних пяти лет. Впоследствии (плохо слышно)       

с изолятором СИЗО-1 в Ставрополе, СИЗО-2 город Пятигорск при тюрьме, 

штатное число содержавшихся до 769 человек в каждом, оно постоянно пре-

вышается, что негативно сказывается на условиях содержания контингента. 

Причины перезагруженности: избрание органами досудебного следствия, 

как правило, меры пресечения в виде заключение под стражу, в СИЗО-2 в Пя-

тигорск во многих случаях является пересыльным для республик Северного 

Кавказа и (не слышно) обеспечить нужды данных субъектов. 

В 2022 году Уполномоченному поступило 129 обращений о нарушениях 

требований Уголовно-исполнительного кодекса в отношении лиц, содержащих-

ся в местах (плохо слышно) содержания, по некоторым находили свое подтвер-

ждение. 

Перечень поднимаемых вопросов: необоснованное, по мнению заявите-

лей, привлечение осужденных к (не слышно) ответственности, неправомерный 

отказ в условно-досрочном освобождении, перевод в другие учреждения для 

отбывания наказания по месту жительства, нарушения трудового законодатель-

ства, ненадлежащее качество предоставления медицинских услуг, содержание 

под стражей лиц, подлежащих освобождению в связи с отбытием срока наказа-

ния. Зачастую это связано с длительным поступлением из суда оригиналов до-

кумента, являющегося основанием к освобождению из-за требований норма-

тивной базы Минюста России. 

Так, один из граждан после решения суда Ессентукского 5 октября нахо-

дился в изоляторе до 27.10, то есть просидел до 22 суток. 

В условно-досрочном освобождении отмечается положительная динами-

ка. В истекшем году поступило 841 ходатайство по данному вопросу, из них 

выдано ходатайство 54 процентам осужденный, в прошлый период – 51 про-

цент. В целом, если посмотреть на Северо-Кавказский округ и Южный округ, 

то у них 49 процентов всего. 

По другим направлениям. В 2022 году по инициативе и по решению Гу-

бернатора Ставропольского края Владимира Владимировича в аппарате Упол-

номоченного был создан отдел по социальным вопросам. Это позволило более 
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предметно заниматься вопросами защиты прав и свобод слабозащищенных 

слоев населения и в первую очередь инвалидов. В истекшем году от них посту-

пило 71 письменное обращение, увеличение почти в два раза. 

Основная тематика – длительность нахождения в очереди на получение 

технических средств реабилитации либо представление инвалиду неподходя-

щего изделия. 

В 2022 году на цели социальных фондов России выделялось 699 миллио-

нов рублей, исполнено только 48 процентов заявок, в 2021 году – 76 процентов 

было. Другие обращения касались несвоевременного обеспечения лекарствен-

ными препаратами, отказ в выдаче годных рецептов, отсутствие назначенных 

уже лекарственных препаратов в аптеках, в хирургии. 

Следующий вопрос. На 49 процентов стало больше обращений граждан о 

нарушениях права в исполнительном производстве. Прежде всего, не всегда 

решаются вопросы с приостановлением исполнительного производства в отно-

шении участников специальной военной операции и их родственников, являю-

щихся должниками исполнительного производства, так называемыми кредит-

ными каникулами. 

Продолжают поступать обращения должников, связанных с жалобами 

нарушения судебным (плохо слышно) исполнителями одного из основополага-

ющих принципов исполнительного производства – неприкосновенности мини-

мума имущества, необходимого для существования в должниках гражданина и 

члена его семьи. 

Кроме того, судебные приставы не направляют программу исполнитель-

ного производства, копии постановления исполнительного производства, что 

влечет за собой нарушение конституционного права граждан на обжалование 

решений и действий органов власти. 

Указанные недостатки были подробно рассмотрены 22 марта на заседа-

нии координационного совета при Уполномоченном с участием руководства 

Главного управления Федеральной службы судебных приставов, определены 

конкретные меры. 

В 2022 году поступило 24 обращения по вопросам соблюдения миграци-

онного законодательства.  Рост связан в основном с прибытием на территорию 

края жителей из зоны СВО. Сотрудниками подразделения управления по во-

просам миграции Главного управления МВД края принимаются меры по дан-

ным вопросам, и в докладе Андрея Васильевича, уважаемого, прозвучала циф-

ра, какую огромную работу проделали сотрудники данного управления по пас-

портизации населения, прибывшего на нашу территорию. 

На постоянном контроле уполномоченного находятся вопрос в защиту 

прав детей-сирот по обеспечению жильем. Статистика нуждающихся, уверен 

(плохо слышно) скоро решим данный вопрос с министерством, приведена на 

слайде, не останавливаюсь. Остановлюсь только на некоторых моментах. 

В 2021 году на предоставление жилых помещений детям-сиротам по до-

говорам найма специализированного жилого помещения были предоставлены 

бюджетные ассигнования за счет федерального бюджета в сумме 414 миллио-

нов рублей, что позволило обеспечить жильем 406 граждан данной категории. 
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В 2022 году было уже выделено 672 миллиона рублей, что на 38 процен-

тов больше, однако жильем обеспечено меньше, всего 377 человек. Изменилась 

ценовая политика.  

Невозможно не сказать и о качестве жилья, предоставляемого данной ка-

тегории. Ранее вам докладывалось о качестве жилья домов, сдаваемых этой ка-

тегории в городе Михайловске и в станице Суворовской заменено. В настоящее 

время аналогичной проблемой в городе Новопавловске еще в 2018 году были 

сданы в эксплуатацию два дома – 36 квартир, в настоящее время следственным 

комитетом возбуждено уголовное дело в связи с низким качеством жилья.  

В истекшем году поступали обращения по вопросам: нарушения прав 

граждан и безопасных условий проживания, благоприятной окружающей сре-

ды, ненадлежащее содержание жилищного фонда, в том числе общего имуще-

ства в многоквартирных домах, соблюдение прав и законов интересов соседей. 

Плохое состояние дорог населенных пунктов края, предоставление и ка-

чество коммунальных услуг по электро-, газо- и водоснабжению, проблема со-

здания современной системы инфраструктуры, обращения с твердыми комму-

нальными отходами, состояние окружающей среды. 

Как и прежде, нам уделялось внимание по взаимодействию в вопросах 

восстановления нарушения прав и свобод граждан с органами прокуратуры 

края, Главного управления внутренних дел, Управления Федеральной службы 

исполнения наказания, Следственного управления Следственного комитета, 

министерством труда и социальной защиты, отделением Фонда пенсионного и 

социального страхования, то есть всеми, кто по своим функциональным обя-

занностям прежде всего обеспечивает защиту прав и свобод граждан на терри-

тории края. 

Более активно мы стали работать в области правового просвещения граж-

дан. Используются возможности средств массовой информации, интернет-

ресурсов, горячие телефонные линии, круглые столы, семинары и конференции 

с целью большего охвата людей. 

С целью привлечения молодежи к правозащитной жизни, формированию 

активной гражданской позиции в этом году создаем молодежный совет при 

Уполномоченном. Сейчас он формируется, на следующей неделе проводим 

первое организационное мероприятие. 

Выражаю (плохо слышно) клиники ведущих вузах нашего края. В том 

числе проводятся работы и по патриотическому воспитанию жителей края в со-

ответствии с принятым вами Законом в 2021 году "О патриотическом воспита-

нии в Ставропольском крае".  

Дополнительные задачи аппарата на предстоящий период представлены 

на слайде, остановлюсь только на двух: (не слышно) послание Федеральному 

Собранию Президентом Российской Федерации Владимиром Владимировичем 

Путиным и на встрече с нашим Губернатором на прошлой неделе. Это оказание 

содействия с соблюдением прав и свобод граждан, участвующих в специальной 

военной операции, и членов их семей; оказание помощи лицам, прибывшим на 

территорию Ставропольского края из зон операции и Украины, и получение 

мер социальной поддержки, а также их адаптации по месту жительства. 
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Уважаемые коллеги, разрешите вам выразить признательность, нашему 

Губернатору, Правительству Ставропольского края, вам, уважаемые депутаты 

краевой Думы, руководители ведомств, присутствующие здесь, за поддержку 

(не слышно) прав и свобод человека и гражданина.  

Благодарю, готов ответить на вопросы. 

 

Председательствующий. Спасибо, уважаемый Николай Павлович. 

Пожалуйста, вопросы, коллеги? Нет вопросов.  

Пожалуйста, присаживайтесь.  

Слово предоставляется председателю комитета Юрию Алексеевичу.  

 

Скворцов Ю.А. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые коллеги, 

члены Правительства, приглашенные! Доклад о деятельности Уполномоченно-

го по правам человека в Ставропольском крае за 2022 год поступил в Думу в 

установленный срок и в соответствии с Регламентом Думы был направлен во 

все комитеты Думы для рассмотрения.  

Комитет рекомендовал Думе заслушать доклад на очередном заседании 

Думы и принять соответствующее постановление.  

Уважаемые коллеги, прошу вас поддержать наше решение. Благодарю за 

внимание.  

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Юрию Алексеевичу? Нет.  

Уважаемые депутаты, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Какие будут предложения по проекту постановления?  

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 37, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято.  

Уважаемый Николай Павлович! Спасибо Вам за представленную инфор-

мацию о работе института Уполномоченного по правам человека. Благодарю 

Вас и Ваших сотрудников ведомства за ответственный подход к проблемам жи-

телей Ставропольского края.  

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 191-7 

"О внесении изменения в статью 3 Закона Ставропольского края "О ре-

зервном фонде Ставропольского края". 

Вопрос внесен Губернатором для рассмотрения в первоочередном поряд-

ке, Правительством Ставропольского края, а также комитетом по бюджету, 

налогам и финансово-кредитной политике. 

Представителем Правительства при рассмотрении проекта закона в Думе 

назначена заместитель председателя Правительства – министр финансов Ка-

линченко Лариса Анатольевна. 

Лариса Анатольевна, можно с места, пожалуйста. 

 

Калинченко Л.А. Да, спасибо большое. 

Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депутаты, присутствую-

щие! Законопроектом предлагается внести изменения в статью 3 Закона "О ре-

зервном фонде", которым определены обязательства расходные, исполнение 
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которых осуществляется в первоочередном порядке. Такая же статья о направ-

лениях расходования средств, финансирование которых осуществляется в пер-

воочередном порядке, у нас ежегодно отражается и в Законе о краевом бюджете 

на текущий год и на плановый период. 

На сегодняшний день в действующей редакции Закона Ставропольского 

края о бюджете на 2023 год и плановый период не предусмотрено обеспечение 

в приоритетном порядке предоставления ресурсов в виде субсидий муници-

пальным образованиям на условиях софинансирования с федеральным бюдже-

том по публично-правовой компании "Фонд развития территорий". 

Для того чтобы обеспечить синхронизацию двух действующих краевых 

законов, предлагается из части 2 статьи 3 Закона "О резервном фонде" исклю-

чить вот это поименование первоочередного порядка направления расходов на 

софинансирование вместе с Фондом развития территорий.  

Законопроект соответствует Бюджетному кодексу, Конституции Россий-

ской Федерации, на него получены положительные заключения.  

У меня все, спасибо большое, Николай Тимофеевич. 

 

Председательствующий. Спасибо. 

Какие вопросы, уважаемые депутаты, будут к Ларисе Анатольевне? Нет 

вопросов. 

Слово предоставляется председателю комитета Ковалеву Ивану Ивано-

вичу. Пожалуйста. 

 

Ковалев И.И. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые коллеги! 

Законопроект рассмотрен в комитете в установленном порядке. К нему посту-

пили все необходимые заключения, они положительные.  

Кроме того, к законопроекту имеется замечания юридико-технического 

характера, которые соединены в таблицу поправок и рекомендованы комитетом 

к принятию. 

В случае принятия закона с учетом поправок поменяется технически его 

наименование.  

На основании состоявшегося заседания комитет решил рекомендовать 

Думе принять законопроект в двух чтениях с учетом согласованных поправок.  

Прошу поддержать наше решение. Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. 

Вопросы к Ивану Ивановичу? Нет. 

Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта о принятии его в первом чтении?  

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 39, против и воздержавшихся нет. Спасибо.  

Профильный комитет предлагает рассмотреть принятый нами в первом 

чтении законопроект во втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет 

возражений?  
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Кто за данное предложение, прошу проголосовать. За – 38, против и воз-

державшихся нет. Принято. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

У нас, у вас имеется таблица поправок, рекомендованных к принятию. 

Какие будут предложения по данным поправкам?  

Ставлю на голосование поправки, рекомендованные к принятию, прошу 

проголосовать. За – 38, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения 

по внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

тых поправок, прошу проголосовать. За – 37, против и воздержавшихся нет. 

Спасибо. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления?  

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 39, против и воздержавшихся нет. Спасибо.  

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 192-7 

"О внесении изменений в Закон Ставропольского края "О бюджетном 

процессе в Ставропольском крае". 

Вопрос внесен Губернатором для рассмотрения в первоочередном поряд-

ке, Правительством Ставропольского края, а также комитетом по бюджету, 

налогам и финансово-кредитной политике. 

Представителем Правительства при рассмотрении проекта закона в Думе 

назначена Калинченко Лариса Анатольевна. 

Пожалуйста, Лариса Анатольевна. 

 

Калинченко Л.А. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депута-

ты, присутствующие! Законопроектом "О бюджетном процессе" предлагается 

уточнить, конкретизировать полномочие как Думы Ставропольского края, так и 

Правительства. В частности, на сегодняшний день к полномочиям Думы в той 

редакции, которая действует, является (относится) полномочие по установле-

нию региональных налогов. В предлагаемой редакции предлагается его конкре-

тизировать, что к полномочиям Думы будет относиться установление, введение 

в действие либо прекращение действия налогов и сборов, определение налого-

вых ставок, порядок и сроки уплаты налогов и сборов, установление либо от-

мена налоговых льгот по налогам и сборам и, или оснований и порядка их при-

менения – то есть полностью весь спектр. 

Соответственно, к полномочиям Правительства Ставропольского края, 

предлагается уточнить, что к полномочиям Правительства относится внесение 

предложений в Думу Ставропольского края об установлении, о введении в дей-

ствие, прекращении действия и так далее, то есть тех же полномочий, о кото-

рых мы говорили чуть выше о Думе. 

Кроме того, редакционно предлагается уточнить на сегодняшний день – 

полномочием Правительства является установление нормативов отчислений от 

доходов в местные бюджеты от федеральных налогов. Предлагается уточнить 
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эту редакцию по установлению нормативов вместо дотаций и по установлению 

нормативов от федеральных налогов и сборов, а не только налогов. Такое право 

Бюджетным кодексом установлено.  

Кроме этого, предлагается из состава пакетов документов, которые пере-

даются в Думу при рассмотрении законопроекта о бюджете на очередной фи-

нансовый год и плановый период, исключить бюджетный прогноз. Такая же 

норма есть и в Бюджетном кодексе Российской Федерации. 

У меня все, Николай Тимофеевич. 

 

Председательствующий. Спасибо. 

Какие будут вопросы к Ларисе Анатольевне? Нет вопросов.  

Слово предоставляется председателю комитета.  

Иван Иванович, пожалуйста, Вам слово.  

 

Ковалев И.И. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые коллеги! 

Законопроект рассмотрен в комитете, замечаний к законопроекту нет. И коми-

тет рекомендует Думе принять законопроект в двух чтениях в предложенной 

редакции.  

Прошу поддержать наше решение. Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. 

Вопросы к Ивану Ивановичу? Нет. 

Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта по принятию его в первом чтении?  

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 39, против и воздержавшихся нет. Спасибо.  

Профильный комитет предлагает рассмотреть принятый нами в первом 

чтении законопроект во втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет 

возражений?  

Кто за то, чтобы рассмотреть его во втором чтении, прошу проголосо-

вать. За – 38, против и воздержавшихся нет.  

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

В ходе подготовки законопроекта к рассмотрению поправок к нему не по-

ступило. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок? Нет. 

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 39, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления?  

Кто за то, чтобы принять данное постановление в предложенной редак-

ции, прошу проголосовать. За – 39, против и воздержавшихся нет. Спасибо.  

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 199-7 

"О внесении изменений в отдельные законодательные акты Ставрополь-

ского края". 
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Вопрос внесен Губернатором для рассмотрения в первоочередном поряд-

ке, Правительством Ставропольского края, а также комитетом по бюджету, 

налогам и финансово-кредитной политике. 

Представителем Правительства при рассмотрении проекта в Думе назна-

чена Калинченко Лариса Анатольевна. 

Лариса Анатольевна, пожалуйста. 

 

Калинченко Л.А. Спасибо. 

Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депутаты, присутствую-

щие! Я напомню, что на прошлом заседании Думы был принят очень важный 

Закон о мерах социальной поддержки участников специальной военной опера-

ции и членов их семей, которым предусматривается предоставление льготы по 

транспортному налогу. Но поскольку все налоговое законодательство у нас ре-

гулируется отдельно, соответственно, данным законопроектом "О внесении из-

менений в отдельные законодательные акты Ставропольского края" предлага-

ется как раз таки и выписать правильно, как это делается в соответствии с нало-

говым законодательством, отдельным законом предоставление льготы указан-

ным категориям. 

Хочу обратить ваше внимание, что категории льготников соответствуют 

полностью тем категориям, как у нас они поименованы в 18-м краевом Законе.  

Законопроектом предлагается, что данная льгота по уплате транспортного 

налога будет предоставлена либо самому военнослужащему (я так назову кон-

солидировано, обобщенно все категории, которые понимаем под этим терми-

ном), либо его супругу, либо супруге, поскольку мы понимаем, что автотранс-

портное средство может быть оформлено на одного из членов семьи. 

Льгота предоставляется по уплате за транспортный налог, исчисляемый 

за 2022 год, поскольку у нас уплата будет только 1 декабря 2023 года. И, соот-

ветственно, законопроектом предлагается распространить его действия с         

2022 года, потому что и исчисление его ведется с 2022 года. 

Собственно говоря, все. 

 

Председательствующий. Спасибо, Лариса Анатольевна. Вопросы? 

Слово предоставляется Ивану Ивановичу, председателю комитета. Пожа-

луйста.  

 

Ковалев И.И. Спасибо. 

Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые коллеги! Законопроект 

рассмотрен в комитете в таком активном порядке предметном. К нему есть за-

мечания, в целом они положительные. Имеется таблица поправок сформиро-

ванная. Собственно, суть этих поправок – в целях недопущения возникновения 

выпадающих категорий граждан, имеющих право на получение льготы по 

уплате транспортного налога в соответствии с Законом № 18-кз, о котором ска-

зала Лариса Анатольевна, и мерах социальной поддержки членов их семей. По-

правками предлагается уточнить установленные законопроектом категории 

участников специальной военной операции, имеющих право на получение дан-
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ной налоговой льготы. Также поправками предлагается установить перечень 

документов, на основании которых предоставляется налоговая льгота. 

Комитет решил рекомендовать Думе принять законопроект в двух чтени-

ях с учетом согласованных поправок.  

Прошу поддержать наше решение. Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. 

Вопросы к Ивану Ивановичу? Нет вопросов. 

Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятии его в первом чтении?  

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 37, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято.  

Профильный комитет предлагает рассмотреть принятый нами в первом 

чтении законопроект во втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет 

возражений?  

Кто за то, чтобы рассмотреть во втором чтении законопроект на сего-

дняшнем заседании, прошу проголосовать. За – 38, против и воздержавшихся 

нет. Спасибо. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

У вас имеется таблица поправок, рекомендованных к принятию. Какие 

будут предложения по данным поправкам? 

Ставлю на голосование поправки, рекомендованные к принятию, прошу 

проголосовать. За – 38, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Уважаемые коллеги, есть ли у субъектов права законодательной инициа-

тивы предложения по внесению поправок? Нет. 

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

тых поправок, прошу проголосовать. За – 38, против и воздержавшихся нет. 

Спасибо, принято. 

Уважаемые коллеги, проект постановления у вас имеется. Есть ли заме-

чания по проекту постановления?  

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 38, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято.  

Слушается очередной вопрос "О проекте закона Ставропольского 

края № 180-7 "О внесении изменений в отдельные законодательные акты 

Ставропольского края". 

Вопрос внесен избирательной комиссией Ставропольского края, комите-

том по законодательству, государственному строительству и местному само-

управлению. 

Слово предоставляется председателю избирательной комиссии Тарасову 

Сергею Петровичу. 

Сергей Петрович, пожалуйста, можно с места. 

 

Тарасов С.П. Спасибо. 

Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депутаты, уважаемые при-

глашенные! Рассматриваемый проект закона Ставропольского края подготов-
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лен в целях приведения законов Ставропольского края "О выборах Губернатора 

Ставропольского края", "О выборах депутатов Думы Ставропольского края" и 

"О выборах в органы местного самоуправления муниципальных образований 

Ставропольского края" в соответствии с Федеральным законом "Об основных 

гарантиях избирательных прав и права на участие в референдуме граждан Рос-

сийской Федерации" в редакции Федерального закона от 5 декабря 2022 го-     

да № 498-ФЗ "О внесении изменений в отдельные законодательные акты Рос-

сийской Федерации".  

Законопроектом предлагается внести изменения, направленные на регу-

лирование статуса кандидата, являющегося иностранным агентом, или канди-

дата, аффилированного с иностранным агентом. 

Реализация законопроекта не потребует дополнительного выделения 

средств из бюджета Ставропольского края. Принятие законопроекта не повле-

чет необходимости внесения изменений в иные нормативные акты Ставрополь-

ского края или признания их утратившими силу. 

Законопроект соответствует Конституции Российской Федерации, феде-

ральным законам и Уставу (Основу Закону) Ставропольского края. 

У меня все, спасибо. 

 

Председательствующий. Спасибо, Сергей Петрович. 

Вопросы к Сергею Петровичу? Нет. 

Слово предоставляется председателю комитета Юрию Алексеевичу 

Скворцову. 

 

Скворцов Ю.А. Уважаемый Николай Тимофеевич, уважаемые коллеги, 

члены Правительства и приглашенные! Проект закона рассмотрен комитетом в 

установленном порядке. Поступившие к нему заключения носят положитель-

ный характер. Решением комитета законопроект рекомендован к принятию в 

двух чтениях в предложенной редакции. 

Уважаемые коллеги, прошу поддержать наше решение. Спасибо. 

 

Председательствующий. Спасибо. 

Вопросы к Юрию Алексеевичу? Нет. 

Слово предоставляется представителю Губернатора, Правительства края 

в Думе Ставропольского края Ткачеву Михаилу Михайловичу для изложения 

официальной точки зрения Губернатора Ставропольского края по обсуждаемо-

му законопроекту.  

Михаил Михайлович, пожалуйста. 

 

Ткачев М.М. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депутаты, 

члены Правительства и приглашенные! Предлагаемый законопроект направлен 

на обеспечение совершенствования законодательства Ставропольского края о 

выборах и референдумах и приведение его в соответствие с федеральным зако-

нодательством.  

Предложений и замечаний к законопроекту не имеется. 
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С учетом изложенного глава края полагает, что проект закона может быть 

принят Думой края в двух чтениях.  

Благодарю вас за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. 

Вопросы к Михаилу Михайловичу? Нет. 

Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятии его в первом чтении?  

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 37, против и воздержавшихся нет. Спасибо.  

Профильный комитет предлагает рассмотреть принятый нами в первом 

чтении законопроект во втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет 

возражений? 

Кто за данное предложение, прошу проголосовать. Не работает. Голосу-

ем, уважаемые. За – 38, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

В ходе подготовки законопроекта к рассмотрению поправок к нему не по-

ступило. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок? Нет. 

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 38, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления?  

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 38, против и воздержавшихся нет. Спасибо.  

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 198-7 

"О внесении изменений в Закон Ставропольского края "О некоторых во-

просах, связанных с соблюдением ограничений, запретов, исполнением 

обязанностей, установленных в целях противодействия коррупции, граж-

данами Российской Федерации, претендующими на замещение муници-

пальных должностей в Ставропольском крае, и лицами, замещающими 

муниципальные должности в Ставропольском крае".  

Вопрос внесен Губернатором Ставропольского края для рассмотрения в 

первоочередном порядке, а также комитетом по законодательству, государ-

ственному строительству и местному самоуправлению. 

Представлять законопроект при его рассмотрении в Думе поручено Гри-

беннику Дмитрию Анатольевичу. Вам слово. 

 

Грибенник Д.А. Спасибо.  

Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депутаты, члены Прави-

тельства, приглашенные! Проектом закона № 198-7, не буду длинно зачиты-

вать, с вашего разрешения, данный законопроект подготовлен в целях приведе-

ния в соответствие с федеральным законодательством положений о доходах, об 

имуществе и обязательствах имущественного характера для лиц, занимающих 
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муниципальные должности, а также их супругами и несовершеннолетними 

детьми.  

В частности, законопроектом предусматривается, что лицо, занимающее 

муниципальную должность депутата представительного органа муниципально-

го образования Ставропольского края и осуществляющее свои полномочия на 

непостоянной основе, обязано представить Губернатору Ставропольского края 

путем направления в структурное подразделение аппарата Правительства Став-

ропольского края в течение четырех месяцев со дня избрания депутатом или 

передачи ему вакантного депутатского мандата сведения не позднее 30 числа, 

следующего за отчетным годом. 

В случае, если в течение указанного периода сделки, превышающие об-

щий доход лица, его супруга, супруги, несовершеннолетних детей, не соверша-

лись, указанное лицо сообщает об этом Губернатору путем направления в это 

подразделение аппарата Правительства Ставропольского края уведомления по 

определенной форме. Форма эта устанавливается законодательством. 

Статья 3 данного Закона дополняется частями, которые устанавливают 

порядок размещения на официальных сайтах органов местного самоуправления 

муниципальных образований Ставропольского края и в сети Интернет обоб-

щенной информации об исполнении или ненадлежащем исполнении указанны-

ми лицами обязанности о предоставлении данных сведений.  

И третье. Также законопроектом предлагается дополнить статью 4 Закона 

края, которая предусматривает обязанность руководителя структурного под-

разделения аппарата Правительства Ставропольского края по профилактике 

коррупционных нарушений при получении в ходе проверки достоверности, 

полноты сведений о доходах, информации о поступлении денежных средств в 

сумме, превышающей их совокупный доход за отчетный период и предше-

ствующие два года, истребовать у указанного лица сведения, подтверждающие 

законность получения этих денежных средств. А также прописывается меха-

низм, полномочия Губернатора Ставропольского края по направлению матери-

алов этих проверок в прокуратуру Ставропольского края. 

Уважаемые депутаты, законопроект предусматривает вступление его в 

силу на следующий день после его официального опубликования.  

Принятие законопроекта не потребует выделения дополнительных 

средств из бюджета края. Закон соответствует Конституции Российской Феде-

рации, Уставу Ставропольского края и законам Ставропольского края. 

Уважаемые депутаты, прошу вас рассмотреть данный законопроект на се-

годняшнем заседании в двух чтениях. Спасибо за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. 

Уважаемые депутаты, какие будут вопросы к Дмитрию Анатольевичу? 

Нет. 

Слово предоставляется председателю комитета Юрию Алексеевичу 

Скворцову. 
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Скворцов Ю.А. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые коллеги, 

члены Правительства и приглашенные! Проект закона рассмотрен комитетом в 

установленном порядке. К нему поступили все необходимые заключения, кото-

рые носят положительный характер. Решением комитета законопроект реко-

мендован к принятию в предложенной редакции. 

Уважаемые коллеги, прошу вас поддержать решение комитета. Благода-

рю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. 

Вопросы к Юрию Алексеевичу? Нет. 

Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятию его в первом чтении?  

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 39, против и воздержавшихся нет. Спасибо.  

Профильный комитет предлагает рассмотреть принятый нами в первом 

чтении законопроект во втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет 

возражений? Нет. 

Кто за данное предложение, прошу проголосовать. За – 39, против и воз-

державшихся нет. Спасибо. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

В ходе подготовки законопроекта к рассмотрению поправок к нему не по-

ступило.  

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок? Нет. 

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 38, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления?  

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 39, против и воздержавшихся нет. Спасибо.  

Слушается очередной вопрос "О проекте закона Ставропольского 

края № 196-7 "О внесении изменений в Закон Ставропольского края        

"Об утверждении методик распределения субвенций, предоставляемых 

бюджетам муниципальных округов и городских округов Ставропольского 

края из бюджета Ставропольского края на обеспечение государственных 

гарантий реализации прав на получение общедоступного и бесплатного 

дошкольного образования в муниципальных дошкольных образователь-

ных организациях Ставропольского края, общедоступного и бесплатного 

дошкольного, начального общего, основного общего, среднего общего об-

разования в муниципальных общеобразовательных организациях Ставро-

польского края, а также обеспечение дополнительного образования детей в 

муниципальных общеобразовательных организациях Ставропольского 

края". Вот такой вот длинный вопрос… 

Вопрос внесен Губернатором Ставропольского края для рассмотрения в 

первоочередном порядке, а также комитетом по образованию, культуре, науке, 
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молодежной политике, средствам массовой информации и физической культу-

ре. 

Представлять законопроект при его рассмотрении в Думе поручено ми-

нистру образования Козюре Евгению Николаевичу. 

Вам слово, Евгений Николаевич. 

 

Козюра Е.Н. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депутаты, 

коллеги, приглашенные! Проект закона разработан в целях реализации поруче-

ний Президента Российской Федерации. Законопроектом предлагается внести 

изменения в 122-й краевой Закон, дополнив его нормативами расходов на обес-

печение деятельности учебно-методических центров военно-патриотического 

воспитания молодежи "Авангард" на базе муниципальных общеобразователь-

ных организаций в городе Ставрополе, Невинномысске, Ессентуках, Пятигор-

ске, Кисловодске, а также добавить нормативами расхода на финансовое обес-

печение деятельности советников директора по воспитанию и взаимодействию 

с детскими общественными объединениями в общеобразовательных организа-

циях. 

В соответствии с Законом Ставропольского края о бюджете края на     

2023, 2024, 2025 годы средства на обеспечение деятельности учебно-

методических центров "Авангард" и советников директора по воспитанию в 

бюджете предусмотрены с 1 января 2023 года. 

Законопроектом предлагается вступление в силу Закона со дня его подпи-

сания и распространение его на правоотношения, возникшие с 1 января        

2023 года. 

Риски нарушения требований антимонопольного законодательства Рос-

сийской Федерации в законопроекте отсутствуют.  

В случае принятия законопроекта не потребуется внесение изменений 

или принятие и отмены нормативно-правовых актов Ставропольского края.  

Прошу депутатов поддержать данный законопроект. Спасибо. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Евгению Николаевичу?  

Слово председателю заместителю председателя комитета Басовичу Егору 

Сергеевичу. 

 

Басович Е.С. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депутаты, 

члены Правительства и приглашенные! Законопроект рассмотрен в комитете в 

первоочередном порядке. К нему получены все необходимые экспертные за-

ключения, они носят положительный характер. 

Решением комитета законопроект рекомендован к принятию в двух чте-

ниях. Просим поддержать решение комитета и принять законопроект в двух 

чтениях. Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. 

Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта о принятии его в первом чтении? Нет. 



 37 

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 37, против и воздержавшихся нет. Спасибо.  

Профильный комитет предлагает рассмотреть принятый нами в первом 

чтении законопроект во втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет 

возражений?  

Кто за данное предложение, прошу проголосовать. За – 37, против и воз-

державшихся нет. Спасибо. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

В ходе подготовки законопроекта к рассмотрению поправок к нему не по-

ступило. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок? 

Кто за то, чтобы статьи и законопроект принять в целом, прошу проголо-

совать. За – 39, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления? 

Кто за то, чтобы принять проект постановления в предложенной редак-

ции, прошу проголосовать. За – 39, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 171-7 

"О внесении изменений в статьи 4 и 15 Закона Ставропольского края       

"О некоторых вопросах регулирования отношений недропользования на 

территории Ставропольского края". 

Вопрос внесен Губернатором, Правительством Ставропольского края,       

а также комитетом по аграрным и земельным вопросам, природопользованию и 

экологии.  

Представлять законопроект при его рассмотрении в Думе поручено ми-

нистру природных ресурсов и охраны окружающей среды Коврыге Роману 

Анатольевичу. 

Пожалуйста, Игорь Васильевич. 

 

Андрющенко И.В. Николай Тимофеевич, если коллеги не возражают – 

без доклада министра. 

 

Председательствующий. Роман Анатольевич, Вы не настаиваете на вы-

ступлении?  

 

Коврыга Р.А. Нет, не настаиваю.  

 

Председательствующий. Спасибо. 

Пожалуйста, Игорь Васильевич. 

 

Андрющенко И.В. Спасибо. 

Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемая Лариса Анатольевна! Ува-

жаемые депутаты и приглашенные! Законопроект подготовлен в целях приве-

дения Закона края в соответствие с федеральным законодательством. Им пред-
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лагается предоставить без проведения аукциона право на пользование участков 

недр местного значения для разведки и добычи полезных ископаемых, которые 

необходимы для выполнения работ по строительству, реконструкции и капи-

тальному ремонту объектов инфраструктуры железнодорожного транспорта 

общего пользования. Участок предоставляется при условии, что данные работы 

осуществляются юридическими лицами, с которыми субъектом естественной 

монополии заключены договоры на их выполнение. При этом добыча таких по-

лезных ископаемых может проводиться только в объеме и для целей соответ-

ствующих работ. 

На законопроект получены все необходимые заключения. Он рекомендо-

ван комитетом к принятию в двух чтениях с учетом поправки редакционного 

характера.  

Прошу депутатов поддержать решение комитета.  

Благодарю, коллеги, за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. 

Вопросы к Игорю Васильевичу? Нет. 

Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта по принятию его в первом чтении?  

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 37, против и воздержавшихся нет. Спасибо.  

Профильный комитет предлагает рассмотреть принятый нами в первом 

чтении законопроект во втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет 

возражений?  

Кто за данное предложение, прошу проголосовать. За – 37, против и воз-

державшихся нет. Спасибо. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

У вас имеется таблица поправок, в которой содержится одна поправка, 

рекомендованная к принятию. Какие будут предложения по данной поправке? 

Ставлю на голосование поправку, рекомендованную к принятию, прошу 

голосовать. За – 38, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Уважаемые коллеги, есть ли у субъектов права законодательной инициа-

тивы предложения по внесению поправок? 

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

той поправки, прошу проголосовать. За – 38, против и воздержавшихся нет. 

Спасибо. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления? 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 37, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 181-7 

"О внесении изменения в статью 7 Закона Ставропольского края "О неко-

торых вопросах регулирования отношений в области градостроительной 

деятельности на территории Ставропольского края". 
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Вопрос внесен Губернатором, Правительством Ставропольского края,      

а также комитетом по промышленности, энергетике, строительству и жилищно-

коммунальному хозяйству. 

Представителем Правительства при рассмотрении проекта закона в Думе 

назначен исполняющий обязанности министра строительства и архитектуры 

Савченко Валерий Анатольевич. 

 

Лозовой В.И. Николай Тимофеевич, разрешите? Огромное спасибо… 

Исполняющему обязанности министра Валерию Анатольевичу за подготовлен-

ный проект закона. Есть предложение – без его заслушивания.  

 

Председательствующий. Валерий Анатольевич, без обиды? 

 

Савченко В.А. Конечно, Николай Тимофеевич, спасибо. 

 

Председательствующий. Хорошо.  

Пожалуйста, Виктор Иванович, дальше. 

 

Лозовой В.И. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемая Лариса Ана-

тольевна! Уважаемые коллеги-депутаты, члены Правительства и приглашен-

ные! Проект закона подготовлен в целях приведения Закона края в соответ-

ствие с федеральным законодательством. Им предлагается сократить с двух ме-

сяцев до 15 рабочих дней срок размещения подготовленного проекта регио-

нальных нормативов или проекта изменений в региональные нормативы градо-

строительства, проектирования на официальном сайте министерства строитель-

ства и архитектуры Ставропольского края в сети Интернет. 

К законопроекту поступили все необходимые экспертные заключения по-

ложительного характера. Подготовлена таблица согласованных поправок. 

Решением комитета проект закона рекомендован Думе к принятию в двух 

чтениях с учетом поправок. 

Прошу поддержать решение нашего комитета. Благодарим за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. 

Уважаемые депутаты, вопросы к Виктору Ивановичу? Нет вопросов. 

Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятии его в первом чтении?  

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 38, против и воздержавшихся нет. Спасибо.  

Профильный комитет предлагает рассмотреть принятый нами в первом 

чтении законопроект во втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет 

возражений?  

Ставлю данное предложение на голосование, прошу голосовать. За – 39, 

против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  
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У вас имеется таблица поправок, рекомендованных к принятию. Какие 

будут предложения по данным поправкам?  

Ставлю на голосование поправки, рекомендованные к принятию, прошу 

проголосовать. За – 39, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок? Нет. 

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

тых поправок, прошу проголосовать. За – 38, против и воздержавшихся нет. 

Спасибо. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления?  

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 38, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Уважаемые коллеги, на этом все вопросы повестки дня рассмотрены. 

Поступил депутатский запрос от депутата Шевченко Владимира Никола-

евича. Копия запроса имеется в материалах. Депутатский запрос будет направ-

лен для рассмотрения в установленном порядке. 

Также информирую вас о том, что за время после проведения 22 февраля 

текущего года очередного двадцать второго заседания Думы Ставропольского 

края мы приняли путем опроса 25 постановлений Думы. Перечень постановле-

ний у вас имеется. 

Уважаемые депутаты, какие будут у вас справки, замечания по ведению 

заседания Думы? Нет. 

На этом двадцать третье заседание Думы Ставропольского края седьмого 

созыва объявляется закрытым. 

 

(Звучит Гимн России.) 

 

Спасибо. 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Бехтерева Полина Сергеевна 
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